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其实，对自己的诘问，在她不长的生命中曾多次发生。
第一次是在小学毕业的当口，她问自己，除了继续读书还有什么

其他出路吗？父母看得出来，女儿对读书是打心底里地爱不起来，便
带了女儿去杭州艺校试试看。

孔辰雁到初试考点那会儿是下午五点，碰巧赶上了面试官正在作
最后的收尾工作，面试官告诉她：“再晚几分钟，报名就结束了。”所
以，孔辰雁一直觉得，自己能顺利进入戏曲表演班是有冥冥的机缘
在，甚至，当时她还有点小兴奋，“对即将到来的独立生活感到新奇。”

不过，这种新奇没过太久就被思家的情绪给淹没了。
那时候还没有手机、电脑，和父母仅靠书信往来。她还记得自己

收到母亲寄来的信后，躲在被窝里哭得上气不接下气的情景，把室友
吓了一跳。时隔多年之后，电影《芳华》演绎到“何小萍读信”这段
时，她颇有一种似曾相识的感觉。

同样似曾相识的还有练功。除了文化课，她们还要学基训课、腿
毯课和唱腔课。基训课指的是跑步、翻身之类的，腿毯功则是压腿、
开胯、下腰等，“小孩子身子骨虽然软，但也经不住翻来覆去的折
腾，一到腿毯课，此起彼伏的都是哭声。”

孔辰雁最怕的却是唱腔课，基训课和腿毯课靠的就是一个字——
“练”，练得久、练得苦了，多多少少能看见些成效，而唱不好、不会
唱却是“先天不足”的。比如，越剧《白蛇传》里有段著名的“西湖
山水还依旧，憔悴难对满眼秋”唱词，找不到发声方法的孔辰雁每每
唱到“山”字时都用上了真声，唱不上去不说，还经常破音。但对于
越剧唱腔来说，掌握不了发声方法，自然也是拿捏不好创作者蕴含在
这句唱腔里的情感，“这其实最为致命”。

后来，她又去考了中国戏曲学院的戏曲形体教育专业。浸淫戏曲
十个年头，当过不少汇报演出的主角之后，她迎来对自己的第二次诘
问：“毕业后，她应当何去何从？是去剧团当越剧演员还是继续读
书？”甚至，她开始反思自己当初在兴头上做的决定是否正确。

这年头，越来越多的人不是一个职业
干到底，一条路走到底了。一个人做两份
工作或是身兼多职，有的是为了赚更多的
钱，有的是为了利用空档期，还有的是兴
趣使然。

而像顾彪这样的，在货代公司干得好
好的，凑了次热闹，当了个群演，跑了个
龙套，演着演着却也成了宁波地区小有名
气的角儿。他说，其实是“机缘巧合”。

在国际货运市场上，货运代理处于货主与承运人之间，接
受货主委托，代办租船、订舱、配载、缮制有关证件、报关、
报验、保险、集装箱运输、拆装箱、签发提单、结算运杂费，
乃至交单议付和结汇。

顾彪选择这个行业的原因很简单，外语专业出身，又喜欢
世界地理，“除了货代，似乎再没有其他行业能把专业和喜好
都满足了。”

他读书的时候，没事就盯着世界地图琢磨，布宜诺斯艾利
斯港、里约热内卢港在南美，迪拜港、德黑兰港在中东，汉堡
港、鹿特丹港在欧洲，马六甲港、关岛港在东南亚等这些信息
烂熟于心，并成为脑海中一个个活跃着的小坐标。

甚至于，别人看到“哥伦布发现新大陆”这句话仅仅是当
个历史知识点阅读，顾彪不一样，他会去资料中翻找哥伦布几
次航线的路径，沿着航线一遍遍地在脑海中走过大西洋、巴哈
马群岛、古巴、海地、牙买加、波多黎哥诸岛及中美、南美洲
大陆沿岸地带。

即使是现在，他还保留着每年出国一两次的习惯，为的是
“踏上从前地图上无比熟稔的土地实地看看”。

货代这个圈子里有个很有意思的现象，即便从事五六年货
代业务的人，也经常劝刚进入社会的年轻人别做货代。按理
说，都干这么久了，必定有些让他自己坚持下来的理由，并且
也多少会对这个职业有所热爱了，可一回到现实却背道而驰反
对别人从事货代，这是为什么呢？

顾彪觉得，这中间的各种辛苦，即便是上不了台面讲的，
也该能感受个十之七八了，比如，客户无论是QQ、微信、邮
件还是电话询价，他们都要第一时间反应并回复，有时半点怠
慢就可能损失一笔业务。这还不够，一个好的货代还需要明确
知道客户的喜好以及各船公司的信息——船公司是否涨价？准
点率如何？会不会甩柜？

成功揽货后，货代人操作能力的专业性直接影响到货主业
务进展的时效性，因此这里不仅要求货代业务员能熟练掌握并
运用各种进出口物流的操作流程，而且能妥善及时的应对进出
口物流中可能出现的问题，比如常见的商检、查验等。

五六年前发生的一桩小事，至今仍让顾彪心有余悸，也让
他至此明白货代干得虽然杂，但容不得一点差错。钦奈和科钦
是印度的两个港口，它们的英文名一个是“CHENNAI”，一
个是“COCHIN”，长得相似又排列相近，顾彪在帮客户订目
的港的时候，一个不注意便订错了靠港码头，也报错了价格。

货在海上走到途中，顾彪收到了船公司发来的账单，才发
现自己犯的这个错误，二话不说赶紧联系船公司更改港口信
息，所幸最后没耽误到港时间。这中间零零总总产生的一千多
美金的费用，他掏得心甘情愿，数目不算多，他也始终把这笔
费用当成一个教训。

后来，顾彪出来单干，和朋友一起开了家公司，做的
还是货代，但当上管理层的他自然多出了不少闲暇时间。

2013年，陈凯歌携《搜索》剧组来到宁波天一广场
取景拍摄，在边上商务楼宇工作的顾彪禁不住同事的起
哄，在午休时间成为围观大军中的一份子，“没看到男女
主角高圆圆和赵又廷，倒是看到了陈凯歌、陈红、王珞
丹、姚晨。”

但顾彪显然是围观大军中最幸运的一份子，执行导演
一眼便从黑压压的人群中瞅见了外形俊朗的他，并说服他
充当电影画面中的路人甲，也正是从那时候，他才知道，
原来电影中主角背后那些人潮涌动的画面都是精心经营出
来的，也许没有特写、也许镜头不足一秒，也许只是个背
影。

电影上映当天，顾彪买了票，选了最好的位置。不
过，剧情是没怎么细看，他的注意力全程都花在了“找自
己”上，很多拍了一两个小时的戏份最后都成为荧幕上一
闪而过的身影，唯独清晰的是电影快结尾的时候，陈红和
姚晨聊天交谈画面的后面是他的背影作衬，顾彪说：“我
拿手机拍下了，珍藏到现在。”

其实，《搜索》这部电影带给顾彪的最大意义不是和
明星同屏出现，而是“从小深埋心里的文艺细胞一下子冒
了出来，告诉自己，顾彪，原来你还能演戏。”

于是，当他接到电视剧《绝爱》的电话，找他出演男主
角公司的部门经理一职时，他没有太多犹豫便答应了下来。
这次，不再是群演和龙套了，而是正正经经有台词，和男女
主角（李光洁、张歆艺）有对手戏的角色，顾彪兴奋之余，
卯足了劲准备——两页A4纸的台词，背了一晚上。

可第二天，与李光洁一“交手”，他便败下阵来。
这场戏表现的是他作为部门经理，拿着公司的报表向

男主角汇报工作时，男主角大发雷霆的场景。真正开拍
时，李光洁一下子就进入角色了，把报表往桌上一摔，盯
着顾彪就开骂，这一摔一骂，把顾彪肚子里打好的腹稿全
给吓没了，专业演员的台词功底也让他打心底佩服。

打《绝爱》之后，顾彪每年至少会接拍10来部戏，
宣传片、微电影、网络大电影、电视剧、电影，他都接触
过，从“背台词”到“演剧情”，成长便在于一丝一毫经
验的积累。问及现在最想演的角色有哪些时，他说自己想
尝试坏的、搞笑的、傻的，还笑言自己如果年轻点，还想
演偶像剧。

对于想要了解的职业，他想到了青少年宫的老师。

记者 王心怡

孩子王

第一次见孔辰雁，是在新编儿童歌舞剧《阿拉丁神
灯》的后台，距离开场还有约莫半小时的光景，她一遍
遍地问小演员们，话筒都戴上了吗？台词都记住了吗？

小演员们用手拨了一下衣领，脆生生地答了句“话
筒在这儿呢”，继而又把头埋进了手机游戏里，一个个气
定神闲的小大人模样，反而显得孔辰雁的紧张没有什么
太大的必要了。

天天和孩子们打交道，孔辰雁已经是海曙区青少年
宫里出了名的“孩子王”。按理说，她排演儿童歌舞剧是
顺其自然的事儿，但她也曾一再地问过自己——为什么
要折腾？

《阿拉丁神灯》的演出舞台上充满异域风
情和神秘诡异的场景，时而细腻婉约时而动感
十足的歌舞，小演员们幽默风趣而又极富张力
的表演，让台下的大小观众们叫声连连，掌声
阵阵，随着剧情的推进，台上的演员与台下观
众频频互动，更是让整个宁波大剧院沸腾起
来。

某种意义上，在这部由海曙区教育局、海
曙区文联主办，海曙区学生艺术团首创并演绎
的儿童歌舞剧里，不用上舞台、只忙碌在后台
的孔辰雁卸下“主角光环”，成了孩子们的配
角，这样的转变，她很享受。

进入海曙区青少年宫工作是个偶然。当
时，从中国戏曲学院毕业后，孔辰雁误打误撞
进了电视台主持电视节目，编导提前准备好的
串词对她这个主持小白来说，并不算太难的事
情，况且，从前的越剧舞台表演经验足够支撑
她在灯光一打、摄影机一架的瞬间起范儿。

有了几次主持经验后，海曙区青少年宫向
她抛出橄榄枝——能不能来当主持课的老师，
教小朋友主持？

没有任何主持教学经验的孔辰雁，回忆起
第一次试课的经历，直言是“大型车祸现
场”。教学内容不难，是一段绕口令，可课堂
上最后呈现的状况却是“15个孩子在边上吵吵
闹闹，她自己和尚念经般地把绕口令说了很多
遍”，她根本压不住场子。

而且，作为校外兴趣课，青少年宫的老师
所面临的课堂情况复杂程度几乎不亚于校内教
学，孩子迟到、不做作业、随意请假、不带课
本的状况每个礼拜都能碰上，所以作为兴趣课
老师的“孔辰雁们”，不仅要精进业务、hold
得住场，还要更加耐心细致。

五六年里，她选拔了不少兴趣课上优秀的
孩子，逐渐拉起一支“主持表演艺术团”的队
伍，代表青少年宫去参加大大小小的表演和比
赛。2017年，随着这批孩子长大，到了小学
上初中额分水岭，她开始面临第三次的自我诘
问：“是不是应该给予这批孩子一个更大的平
台，为几年青少年宫的学习生涯画上一个圆满
的句号？”

于是，儿童歌舞剧《阿拉丁神灯》应运而
生。这部真正意义上的大戏不仅是对这批孩子
的肯定，也是对十年戏曲表演学习有用与否的
回应。她说，如今，她交给小演员们把握人物
情感的方法，人物走位的技巧等都是过去十年
里，戏曲老师一出戏一出戏教给她的，“本以
为十年的专业学习是可有可无，原来其实是潜
移默化。”

对于想要了解的职业，她提到越剧团的演
员，她想知道自己没走下的路，别人是如何走
的？

一个错误损失上千美金

每年接拍10来部戏

舞台的主角

甘做孩子们的配角

孔辰雁与孩子们的合影。

二重身
记者 王心怡


